

# EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

DIARIO CATÓLICO, APOSTÓLICO, ROMANO.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid: 12 rs. al mes.—En Provincias: 20 rs. al mes y 60 por trimestre en casa de los comi-  
sionados, y 15 rs. al mes y 54 trimestre en la administración.—En el Extranjero: 70 rs. trimestre.—En Ultramar: 90 rs.  
trimestre.—La administración no responde de los sellos que se le remitan en carta sin certificar.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la administración, calle de Pelayo, números 33 y 40, cuarto principal de la derecha.—  
—Provincias: En los puntos que se anuncian el último día de cada mes.—Paris: Agencia franco española de D. C. A. Saa-  
vedra, 55, Rue Taibout.—Manila: D. Francisco Zudaire, Presbitero y D. Quintín Zavidrea.

## PARTE EXTRANJERA.

Apénas los periódicos italianos que hemos leído hablan de otra cosa que de las delicias que ha proporcionado a los pueblos la formación del consabido reino. Dicese que el ministro Scialoja, en la memoria rentística que de hoy á mañana presentará al Parlamento, propondrá la nivelación de los presupuestos, á costa, es claro, de nuevas contribuciones. La principal de las ideadas por el ministro florentino gravará sobre las harinas; á este nuevo impuesto seguirán en importancia otros varios. El uno gravará sobre los pagarés expedidos por el Estado, y se exigirá en la época de sus vencimientos; otro impuesto pagarán los que obtengan títulos nobiliarios ó autorización para cambiar el apellido de la familia ó añadir otro nuevo al antiguo. Por último, al que quiera casarse con pariente dentro del grado prohibido por la ley civil, se le concederá la correspondiente dispensa por su correspondiente contribución, que pagará, no para satisfacer los gastos de oficina, sino para ayudar á sacar de ahogos al Gobierno. Esto por lo que atañe á los nuevos impuestos, que tocante á los antiguos también proyecta llevar á cabo el Sr. Scialoja algunas modificaciones que los haga más productivos, es decir, más gravosos al pobre contribuyente.

«Es necesario, dice a este propósito el *Nuovo Diritto*, que diputados y ministros se persuadan de que no harán desaparecer los grandes peligros que amenazan al orden público con grandes discursos sobre las graves cuestiones europeas, sino tratando modestamente de la sal, de la carne, del pan y de la leña.» En efecto, las contribuciones que pesan sobre estos artículos de primera necesidad, dificultan la adquisición á los pobres y los pobres de consiguiente padecen hambre. No es, pues, extraño que otro periódico también del país escriba lo siguiente: «La Corona, en su discurso al Parlamento anunciaba á veinticinco millones de italianos» que ya no eran extranjeros en Italia. Mas pudo y debió añadir, que tampoco tendrán oro en la bolsa, harina en la artesa, ni pan en la cesta. La Italia tiene hambre desde los Alpes al Adriático.» Pero el que así habla es un periódico clerical, y es forzoso oír á otro unitario, liberal como el que mas. «Nosotros, dice, nos inclinamos ante el Estatuto, y le respetamos como piedra angular del edificio moderno; pero al propio tiempo no somos los que lloran á Italia arrastrada de seis años á esta parte á su ruina económica y moral; los que se quejan de los gabilanes que han anidado en nuestra propia casa, de los halcones que nos han devorado, y de los zorros que nos tienen asolados; los que hemos dado vida á los pollos carnívoros, á los avestruces que acabaron con nuestros millones. No somos nosotros los que han llenado las cárceles de malhechores; los que han sembrado en la tropa la desconfianza en sus jefes, los que han convertido á una marieta respetable en objeto de burla para Europa, los que han hecho, en fin, formar á todo el mundo una idea tan baja, tan torpe y tan inmoral de nuestros gobernantes.—No es vergüenza que en medio del entusiasmo del abrazo nacional se grite en todas partes *miseria y hambre*? ¿Que en Roma se viva en paz y en la abundancia, y que en Cerdeña, Verona, Venecia y las Romanías se grite *pan*? ¿Que en el mismo Turin, según cuenta la *Gazzetta del Popolo*, se vea un padre en la necesidad de robar para satisfacer el hambre de su mujer y de cuatro hi-

jos pequeños? ¿Que en cambio el cura de Roma (asi llama este periódico al Sumo Pontífice) desnudo y despojado de su bolsillo *tres mil escudos* á los pobres? ¿Que en Atenas se grite viva Austria, mientras en Italia, en el país del entusiasmo y de los abrazos fraternales se grite solo: *dadnos pan*? ¿Que se ponga el grito en el cielo por la enormidad de los impuestos y se oiga en todas partes el eco interminable de *miseria y hambre*? Ahora bien, ¿dónde se nota mas el *hedor del cementerio* y la *podredumbre del despotismo*? Por mas que nosotros llamemos á los romanos oprimidos é infelices, si ellos examinan nuestro entusiasmo y lo comparan con su *miseria* que los tiene privados de la vida de la *union nacional*, pueden muy bien decir con Giusti:

«Oh che bel Camposanto  
Da fare invidia a vivi!»

Pero hay más todavía. De Venecia escriben al *Internacional* de Londres que pasan de 50,000 personas las que en aquella ciudad imploran la caridad pública como único medio de echarse un pedazo de pan á la boca, y en el *Corriere de Sardegna* se publican las siguientes noticias capaces de entenercer el corazón más duro:

«Un pobre y honrado padre de una numerosa familia, escribe el *Journal de Sardegna*, que años atrás vivía con desahogo del producto de sus manos, se ha visto obligado por la carestía y falta de trabajo á mantener de yerba á su familia. Habiéndose levantado de su duro lecho una mañana el pobre viejo y llamado á sus hijos para salir á paecer al campo como de costumbre, vió que dos de ellos, el uno de cinco años y la otra de siete, habían muerto de hambre! El hecho es tan sencillo como elocuente y se lo comunico á Vds. para que lo expongan á la consideración de aquellos que bien alimentados y nutridos no sólo se hacen los sordos á nuestros lamentos, sino que hasta se rien de nuestras desventuras.

«Este hecho tristísimo, anade el *Corriere de Sardegna*, nos llena el ánimo de dolor y de amargura. Pocos días hace que referimos en nuestro periódico que otro pobre hombre fué hallado muerto de hambre en el antfeatro antiguo. Y cuando nosotros consideramos que estas víctimas de la necesidad no son las únicas, sino que otros muchos casos ocurren y ocurrirán en nuestra pobre isla, sentimos desfallecer, y que se nos cae la pluma de la mano.

«Sabemos de positivo que la mayor parte de los habitantes de algunos países no lejanos de Cagliari, que nunca habian experimentado el hambre, se alimentan hoy exclusivamente de mirtos y madroños, y están muy agradecidos al dueño de una mina, porque permite coger en el término de la misma esos frutos que ya se han acabado en los campos abiertos.

«Sabemos también que en muchos pueblos, personas acosadas del hambre pasan la noche rogando el grano que durante el día se ha sembrado en las heredades.»

Deudas, contribuciones, guerra, hambre; hé aquí, en pocas palabras, los beneficios que la revolución ha proporcionado al pueblo italiano. Y sin embargo, la revolución, insaciable, pide de día en día nuevos gastos, y ahora mismo se trata en Florencia de premiar una comedia con un dínar que el Gobierno no tiene, y de erigir monumentos á Cavour, La Farina, Maximo d'Azeglio, hermanos Bardiera, Moro, Carlos Luis Farini, Manfredo Fanti, Juan Bautista Cassimi, y á otros muchos cuyo nombre no recordamos. Júzguese por lo espuesto la prisa que tendrá el Gabinete de Florencia de sacar dinero de donde quiera. Con este objeto parece que se trata de presentar al Parlamento un proyecto de ley sobre los bienes eclesiásticos. El Estado,

después de haber despojado de ellos á la Iglesia, los venderá á esta por 600 millones de francos, pagaderos en seis años, con la condición de que los vuelva á vender ó entren en circulación, como ahora se dice, en el plazo de diez El pago de los 600 millones se hará bajo la garantía de una casa ó compañía belga que se encargará de la venta y de dar al Gobierno su parte. Este podrá disponer y dispondrá de fijo anticipadamente de lo que le toque percibir, y aun de lo que no le toque, por más que no lo diga el proyecto que se prepara. La casa ó compañía administrará mientras no se vendan las propiedades eclesiásticas, las cuales no tardaremos en ver devoradas por el Estado, sin que por eso hayan disminuido lo más mínimo las cargas públicas.

Decididamente los franceses han cambiado por completo de política en Méjico. La *Estafeta*, que pasa por órgano de las autoridades francesas, después de referir las demostraciones de alegría con que en varios pueblos se ha recibido la resolución de Maximiliano de permanecer al frente del Imperio, dice textualmente que «todas esas manifestaciones son obra del Clero y de los empleados del Gobierno imperial, y añade que el pueblo está disgustado, y que no se someterá nunca á que volviendo Maximiliano á Méjico se ponga al frente de los negocios públicos.»

«Por qué entonces el ejército francés ha luchado hasta ahora con tanta insistencia por un imposible? Mas prescindiendo de contradicción tan monstruosa, tócanos á nosotros hacer notar que, según confiesa la *Estafeta*, el Clero de Méjico toma parte en favor de Maximiliano tan pronto como le ve desligado de la influencia francesa. El hecho es harto significativo para que nosotros dejásemos de consignarlo expresamente.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

PARIS, 10 á la una de la tarde, recibido en la Agencia el 12 á las doce.—Berlín, 10.—El conde de Bismark ha expedido á los agentes diplomáticos prusianos en el extranjero una circular, cuyo extracto sigue:

«Prusia mantiene las mejores relaciones con todas las Potencias, pero no tiene compromiso alguno.

Es de esperar una pacificación general. La paz parece ser asegurada: por consiguiente Prusia no está en la necesidad de contraer alianzas. Prusia puede, pues, emprender sin cuidados exteriores el importante trabajo de la reorganización de la Alemania.»

NEW-YORK, 9.—La comisión del Congreso está examinando las bases de la acusación contra Johnson.

FLORENCIA, 9.—El ministro de Hacienda presentará el lunes próximo el expuesto financiero.

PARIS, 10.—El representante de Prusia en Madrid, Sr. Werthern, ha sido nombrado representante de dicha potencia en Sajonia.

El *Moniteur* publica noticias de Veracruz que alcanzan al 14.

En tres salidas que habia hecho el general Mejía de San Luis del Potosí, habia rechazado á los juaristas hasta Bocas.

Continuaban los preparativos para la evacuación de las tropas francesas.

PARIS, 11.—El *Moniteur* publica un decreto nombrando al general Montebello, comandante en jefe de la guardia imperial.

La *Gaceta de Alemania del Norte* desmiente la noticia de que el conde de Bismark haya dirigido una circular sobre las alianzas.

PARIS, 12 á la una de la tarde.—Constantinopla 11.—En vista de las eventualidades que pueden sur-

gir en Oriente y en el Norte de Europa, la Puerta ha resuelto llamar provisionalmente al servicio activo 150,000 hombres de la reserva.

NEW-YORK, 11.—Las legislaturas de Virginia y Kentucky han rechazado la enmienda constitucional.

Un periódico, *La Presse* de Paris, cuyas opiniones liberales conocen demasiado nuestros lectores, publica la siguiente carta de Roma:

«La respuesta del Emperador al cuerpo diplomático completamente pacífica, puede satisfacer á los hombres fáciles de dejarse llevar de ilusiones; pero no contenta á los revolucionarios y deja á los católicos temores mezclados de esperanzas. Basta comparar esta respuesta con los discursos pronunciados por el Santo Padre estos últimos días para ver que en Paris y en Roma no se contempla lo porvenir con la misma confianza.

«Ciertamente consultando únicamente las apariencias reina la tranquilidad en la Ciudad Eterna y las provincias: pero no es ménos cierto que con los esfuerzos de los comités revolucionarios esta tranquilidad sería frecuentemente turbada, á pesar de la actitud y buenas disposiciones de las tropas pontificias.

«Los comités dicen á los italianos impaciente que es preciso esperar.

«Pero ¿sabrán esperar los impacientes? El arresto de Montanucci y la expulsión de ochenta y tres agentes mazzinianos llegados á Roma de diversos puntos de Italia durante el mes de Diciembre nos dan la respuesta.

«Si el capitán Freddi y los gendarmes pontificios no hubiesen arrestado en el Belvedere á Montanucci, á estas horas la provincia de Viterbo sería presa de la revolución ó de la guerra civil.

«Montanucci, ardiente papista bajo el reinado de Gregorio XVI, al advenimiento de Pio IX se ha dejado ganar por los revolucionarios hácia el año de 1859.

«En los siete años que ha estado refugiado en Orvieto no ha dejado de conspirar contra el Papa. Dicese que por su carácter arrebatado, ha sido recientemente perseguido por la autoridad italiana.

«De todas maneras es cierto que se ha lanzado á la provincia de Viterbo, y que estaba esperando en Belvedere cerca de la frontera de 200 á 300 mazzinianos, que unidos á los 1500 revolucionarios que encierra aquella provincia, en donde las dos opiniones en pro y en contra del Papa son igualmente ardientes, hubieran provocado una sangrienta lucha.

«Montanucci está preso en Roma en las cárceles de San Miguel, en compañía de Venenzi, Petroni, Fausti y otros cabecillas revolucionarios.

«Alapocilo de Fausti, cuéntase que habiendo suplicado al Papa cierto personaje que lo indultara, le contestó Su Santidad:

«Ya le he perdonado la mitad de la pena: ¿es oportuno por ventura que en este momento mismo lo exponga por segunda vez á convertirse en instrumento de sus enemigos?»

«Por orden del gobernador de Roma, monseñor Rauri, la policía pontificia ha tomado medidas severas, y es necesario confesar que no sólo está autorizado á ello por los acontecimientos, sino que tiene el imperioso deber de obrar de esta manera.

«En la estación de Roma y en toda la línea del ferro-carril de la frontera toscana á la frontera napolitana, se ejerce la más exquisita vigilancia: gendarmes y soldados hacen la guardia en las puertas de la ciudad: á lo largo del Tiber hay también piquetes de gendarmes. Durante la noche, patrullas recorren las calles de Roma, y en fondas y posadas se hacen frecuentes visitas de inspección. Se recompensa á quien se apodera de todo puñal ó revolver.

«En las provincias, los gendarmes van acompañados de soldados auxiliares, esto es, de paisanos armados: hay unos trescientos de estos en las provincias de Frosinoni y de Velletri, y ciento en la comarca.

«Las tropas han recibido instrucciones minucio-

sas. En una palabra, todo está preparado para un estado de sitio imminente, sin que la población tenga nada que sufrir, ántes al contrario, se vea en la precisión de alabar la discreción y prudencia del Gobierno.

«La tranquilidad interior está, pues, asegurada, si no contra eventualidades desconocidas, por lo ménos contra tentativas que pudieran hacerse sin la cooperación del ejército italiano.»

## EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

MADRID, 14 DE ENERO DE 1867.

### LA SED DE GOZAR.

Es evidente que uno de los caracteres más dominantes en nuestra sociedad es el materialismo sensualista. El racionalismo invadiendo el órden de las ideas, y el sensualismo el de las costumbres: el hombre divinizado por una parte y embrutecido por otra, ofrecen al parecer una paradoja inexplicable; semejante fenómeno tiene sin embargo su explicación en el terreno filosófico, pero forma ademas el retrato completo del siglo en que vivimos. Los móviles de la sociedad en que nos hallamos, son en lo que toca á la cabeza la soberbia y el espíritu de independencia; y en lo tocante al corazón la ambición material y la sed de placeres. Ocupándonos solo en este último extremo, larga sería nuestra tarea si hubiéramos de desenvolverle detenidamente; y así habrémos de limitarnos á consideraciones capitales. Nadie puede desconocer las tendencias materialistas de nuestra época; porque en todas partes las tocamos: impregnadas de ellas nuestras costumbres, por donde quiera se nos revelan sus efectos, en el matrimonio, en el comercio, en los contratos, en la educación, en todo, por que es el aire que respiramos: su influjo forma en nosotros casi como una segunda naturaleza, de que es difícil desprenderse; que cuando pesa sobre una generacion la cargada atmósfera del interés, del lucro y del positivismo, es menester no pequeño esfuerzo para sustraerse á su letal contagio y elevarse al órden de lo justo, de lo noble y de lo recto.

El mayor número de las gentes viven por lo ménos tranquilas en este medio mirando con fría indiferencia el fin para que han sido criados en la infancia; otros llegan hasta á perder de vista completamente el hermoso horizonte de sus legítimas tendencias encerrándose en los mezquinos límites de esta vida deleznable y apresurándose á gustar todas sus delicias, á apurar todos los deleites que ofrece, como el ateo práctico que se corona de rosas ántes que se marchiten.

El materialismo preside naturalmente al sensualismo: la ambición y la codicia suponen como término el placer y la mollicie; la sed de goces explica la sed de oro; y ¿quién no sabe que en estas palabras está la clave de la inmoralidad que nos devora? ¿quién duda que á ellas se refieren también los más graves y pavorosos problemas que en nuestros días atormentan á los hombres pensadores? El desquiciamiento moral que se nota en todas las clases, no necesita otra causa. El deshonor de muchas mujeres, los vicios y maldades de muchos hombres, las estafas, tropelias é infamias de todo género, el desprestigio del crédito, las quiebras comerciales, los fraudes escandalosos, la ruina de innumerables familias se comprenden perfectamente al través de estas dos encantadas palabras: oro, placeres. Las pretensiones de grandeza en las

esculturas de Adán y Eva, por Jacopo della Quercia, y la estatua del Santo Precursor, por Donatello.

El púlpito octógono en mármol blanco, obra célebre en la historia de las artes (como ya apuntamos), de Nicolás de Pisa, comenzada en 1460 y concluida con la ayuda de su hijo Juan y los discípulos de aquél. Los bajo relieves de la historia de Nuestro Señor Jesucristo, y sobre todos ellos, el del Juicio final, es reputado como uno de los trabajos mejores de Nicolás de Pisa. La escalera es de Bald. Peruzzi.

La librería ó biblioteca es la curiosidad más digna de visitarse que existe en el Domo, dentro de la misma catedral, á la izquierda de ella, según se entra por la nave. La mandó construir el Papa Pio III cuando sólo era Cardenal, con el nombre de Piccolomini, en 1495, para colocar en ella los libros que dejó su tío, hermano del abuelo materno, Eneas Sylvio Piccolomini, después Pio II. En 1502 llamó el sobrino fundador á Bernardino Betti, apellidado el Pinturicchio, de Roma, en donde gozaba de gran reputación, como uno de los mejores artistas de su tiempo; y le mandó pintar al fresco en esta biblioteca los principales hechos de la vida de su tío.

Son en número de diez, y todos excelentes, que conservan muy bien el colorido, suponiendo algunos escritores, que Rafael hizo todos los cartones para ellos; lo cual no parece probable, porque es-

## FOLLETIN.

### VIAJE

#### A LA ITALIA DE NUESTROS DIAS,

POR

#### UN ESPAÑOL RANCO.

#### CARTA VIGÉSIMA OCTAVA.

(CONCLUSION.)

El Palazzo del Governo, en otro tiempo Piccolomineo, es uno de los más hermosos de la ciudad; fué levantado por el Papa Pio II, y á su lado la elegante Loggia, que se debe al mismo Pontífice (1460).

No hemos podido visitar los varios palacios particulares de singular mérito que conserva esta histórica ciudad, y hemos cruzado de ligero ante las fuentes, que son una de las cosas curiosas de Siena, dirigiendo nuestros pasos con marcada preferencia al Domo ó catedral, que está en lo más

alto de la población, con la fachada principal vuelta hácia Oriente, según prescribe la liturgia antigua.

Ignórase á punto fijo la fecha de la primitiva erección de este notable templo, que presenta á la vista del extranjero señales marcadas que comprueban se trataba de hacer la iglesia mucho mayor que lo es hoy día; pero de documentos guardados en su archivo se justifica que hubo de reconstruirse tal como ahora está en 1522. La fachada se atribuye generalmente á Giovanni de Pisa, hácia fines del siglo XIII. La primera se levantó por Nicolás, su padre: mas fué demolida posteriormente para agrandar la iglesia; y la actual tiene tres puertas con portales ó átrios, está flanqueada en los extremos por dos torrecillas que terminan en pirámides, y llena de esculturas, entre las que sobresalen las de profetas y ángeles, obra de Jacopo della Quercia. Es curiosa la significación heráldica de los animales varios que contiene esta fachada, como símbolos de las ciudades aliadas á Siena en la época de la construcción de la Iglesia; y vamos á decirla. La loba representa á Siena; la cigüeña á Perugia; la oca ó ganso á Orvieto; el elefante á Roma; el Dragon á Pistoja; la liebre á Pisa; el rinoceronte á Viterbo; el caballo á Arezzo; el buitre á Volterra; el linco á Luca, y el macho cabrío á Grosseto.

Entrando en la iglesia nos llaman la atención sus pilares cargados de hojas y de frutos, que

serpentean en festones de arriba á abajo: las bóvedas están pintadas de azul con estrellas de oro: los arcos inferiores son de cintra entera, y los del segundo órden, como las ventanas, afectan la forma apuntada ó piramidal. El pavimento, según notamos poco há, á propósito de las artes de Siena, es una obra que no tiene compañera en toda Italia; porque pertenece á esa manera de mosaico, originario de este suelo, llamado *Grafito*: que es un grabado ó perfilado sobre mármol, abierto con cincel y ennegrecidos después los trazos del dibujo, formando el conjunto admirables composiciones de claro oscuro, que producen un efecto sorprendente.

Los trabajos más notables de este género en el suelo de la catedral pertenecen á Beccafumi, y representan, entre otros asuntos, á nuestros primeros padres, siendo encantadora la figura de Eva: el sacrificio de Abraham y Moisés en el Monte Sinai. Es una excelente costumbre la de tener tapados de ordinario estos cuadros con un suelo ó cubierta móvil, que se levanta á trozos, cuando visitan los curiosos este templo; ó del todo, en las grandes festividades. Por encima de la puerta principal hay unos bajos relieves, que contienen la vida de la Santísima Virgen; y en el coro las sillars se hallan cineelatas por Franc Tougi de Bartolino, de Siena, en 1537, y por Benedetto de Montepulciano, siguiendo los dibujos de Riccio; con márcos labrados por Fra Giovanni, de Verona.

El altar mayor es obra de Bald. Peruzzi, con un hermoso tabernáculo en bronce de Lorenzo di Pietro del Vecchietta, hecho en 1472, que costó siete años de continuo trabajo.

Se ha comparado la figura de Cristo Resucitado, que está aquí, á las mejores creaciones de Donatello. Encimada las consolas hay ángeles de bronce, por Beccafumi. La vidriera de colores del Norte es de Pastorino, hecha por dibujos de Pierino del Vaga, en 1549. Retratos de barro cocido de Papas y de antipapas adornan el friso; y los cuadros de las capillas de cada uno de los lados del coro son de Daccio di Buoninsegna, pintados en 1511. Estos cuadros, monumento precioso para la historia del arte, son de un estilo grandioso y notabilísimo para la época en que se hicieron, y causaron tanta admiración, que dieron motivo á una procesion, semejante á la que se hizo, para celebrar las obras de Cimabue en Florencia; pagándose por los de Buoninsegna en Siena tres mil florines de oro, su máxima crecidísima para aquellos tiempos, en lo cual tuvo parte la consideración del valor material del azul de Ultramar y del oro empleados en los cuadros.

La capilla del Voto ó Chigi, edificada por Alejandro VII, está enriquecida con mármoles y lapizluzli, con esculturas que presentan á San Gerónimo y á Santa María Magdalena, por el Bernia y sus discípulos; y con mosaicos de C. Maratta. La de San Juan Bautista es obra de 1482: contiene las

clases medias, el afán de salirse de su esfera, esa ambición nunca satisfecha, ese desapego al trabajo y a la sujeción, ese horror a la honesta medianía, ese aumento creciente de necesidades, todo reconoce el mismo principio; es a saber, que a todos empuja la corriente del siglo a beber con avidez en la fuente de los goces materiales.

Los progresos de la industria y de las artes aprovechanse para ensanchar todo lo posible el círculo de los goces, para proporcionar algún nuevo manjar a la insaciable voracidad sensualista del siglo. Lo que importa es tener oro, mucho oro; demasiados objetos se presentan en que consumirlo, haciendo la vida más deliciosa y agradable; nada nos falta: la civilización francesa acrecienta el lujo y los mil medios de ostentar y brillar; la inglesa multiplica y perfecciona los regalos de la vida cómoda y holgada con su incomparable confort; apresurémonos, pues, a disfrutar de todo; las horas son pocas para lo mucho que hay que gozar. Nuestros antepasados decían: *Ars longa, vita brevis*; lo que hay que estudiar y saber es mucho, y la vida corta: hoy solo se ha cambiado el objeto; pero también se dice: es mucho, muchísimo lo que el mundo nos ofrece como bello, fascinador y deleitable; los goces se renuevan y toman cada día múltiples y más atractivas formas; demos prisa para no perder nada, que la vida es corta. La señora del gran mundo distribuye la mayor parte de sus horas entre el tocador, la mesa y las diversiones: las minuciosidades y exigencias del lujo refinado absorben todos sus cuidados en el resto del tiempo, y gracias a la moda también le hace dedicar algún rato a la filantropía, si quiera sea por ostentación; y todo para qué? para satisfacer caprichos, para saciar la vanidad, para vivir en una serie no interrumpida de distracciones y pasatiempos. Apenas ha mediado el invierno con su brillante y animado séquito del Real, la Castellana, los bailes y las soirées de buen tono, ya está viviendo con la imaginación en los goces del verano, ya está pensando en Vichy, en Baden, en Ostende; recorre, en efecto, las estaciones de la emigración veraniega, atraviesa Bélgica, Italia, Suiza, buscando nuevas ocasiones de brillar, anhelando nuevas distracciones, nuevos estimulantes a su paladar medio estragado.

Análoga descripción podría hacerse de los hombres, Sabido es que la vida de nuestros hombres de negocios lleva por norte el siguiente axioma práctico, que nadie estraña, porque es la fórmula del siglo: «la mitad del tiempo en hacer dinero, y la otra mitad en gastarlo alegremente.» Pero si el contagio llega hasta la clase media, al menos las inferiores estarán exentas de él por imposibilidad material: los excesos se anularán para aquellos a quienes su desahogada posición permita disfrutar en todo ó en parte del sibirismo moderno: el pueblo bajo si quiera hará de la necesidad virtud: ¿ni cómo, ni qué ha de gozar el que no puede alcanzar regalos y comodidades muy distantes de la medida de su bolsillo? Pues, sin embargo, aquí también se observa esa gangrena que consume todo el cuerpo social. ¿Qué significa sino esa pasión por la holganza, ese espíritu de independencia y alejamiento de la familia, esa falta de arreglo, ese hábito de disipación y vagancia que se han apoderado de nuestro pueblo, hábito contraído y sostenido en los cafes, tabernas, billares y demás centros de la ociosidad ó del vicio? Búsquense muchos artesanos que reunidos con su mujer y sus hijos vayan los domingos a descansar del trabajo de la semana espaciándose honestamente en el campo y disfrutando de los sencillos goces de la familia. Por desgracia son muy contados; esta es un antiqualla impropia del movimiento regenerador y progresivo de nuestra época: hoy el goce está en el desorden; trabajar seis días para gozar uno solo, sería una cosa muy vulgar y monótona: es preciso que haya muchas comilonas donde se hagan mil excesos, y que se repitan días seguidos; tal vez de sus resultados hay que guardar cama algunos días y luego sabe mal el trabajo; no importa: en cambio se trabaja casi todo el domingo: es posible que el oficial ó el amo no reciban la obra concluida a su tiempo, no hay que apurarse; así como así, todos somos independientes.

El último artista comenzaba su carrera, cuando el Pinturicchio, que ya tenía 49 años, disfrutaba de mucha estimación y fama, según dijimos; aunque es posible que por economizar tiempo y trabajo, encomendase a Rafael que hiciera los dibujos solamente, sin abandonar el pensamiento de la invención del cuadro, en uno u otro de esta colección de frescos; y de eso hay comprobantes en Florencia.

Por el contrario, en los archivos de Siena se guarda el contrato original otorgado entre el Cardenal Piccolomini y Pinturicchio, otorgado en 29 de Junio de 1502, que dice textualmente: «el artista está obligado a hacer todos los dibujos de las historias por su mano sobre papel y sobre el muro.»

En mitad de la librería se ha admirado durante largo tiempo un exquisito grupo antiguo de las Tres Gracias, encontrado el siglo XIII en los cementos, que ha sido trasladado recientemente a la Academia de Bellas Artes, en mi juicio, con acierto; pues objeto tal y tan desnudo no es propio de las dependencias que hacen parte inmediata de una iglesia. Rafael sacó de él un dibujo, y el escultor Canora lo ha copiado. Pero se conserva en dicha librería la tumba de Mascagni, por Seb. Ricci: libros de antifonas, exornados con preciosas miniaturas de Anasno di Pietro, de Siena, de Fra Benedetto da Matera; de Liberale, de Verona; de Fra Gabriele Matei, de Siena; y quieren atribuir aquí, no sé si con verdad, al Cardenal de Burgos, gober-

No hay duda, pues, que el mal a todos comprende, sino que toma distintas formas, según las condiciones y circunstancias particulares de cada clase: los privilegiados por la fortuna se afanan por hacer de la vida una especie de Eden en que no haya intermisión de placer ni de regalo; los que carecen de recursos no dejan por eso de llegarse al mismo torrente sensualista del siglo; gozan también en lo que pueden y como pueden, sacudiendo por de pronto la carga del trabajo y buscando a causa de su holganza los placeres mas baratos; todos convienen en el fondo y así para todos tiene que dar frutos análogos: cuando la disipación es general, cuando dominan la frivolidad y la fuerza, los ánimos se apocan y enervan, los talentos se embotan, los nobles instintos se ahogan, las inclinaciones a lo grande y santo no llegan a brotar, el sacrificio, el heroísmo y la abnegación se hacen muy raros, el egoísmo hiela los corazones é inutiliza las disposiciones mas felices. Otras deducciones especiales relativas a cada clase saltan también a la vista, pero no podemos detenernos en su análisis. Desde luego todas faltan a su misión encerrándose exclusivamente en la vida de los goces materiales; aunque esto no fuese groseramente sensual, degradante é impropio de hombres racionales, sería contrario de todos modos a los altos y providenciales fines del Criador que ha dado a todos y a cada uno un objeto propio, y una misión particular en la vida, pero un objeto y una misión serios, dignos y elevados a más de necesarios al bien universal en nuestras relaciones reciprocas.

El que dió leyes a los astros causando esas sublimes armonías como ejecutan tantos mundos como giran en el espacio, quiso que entre las criaturas hechas a su imagen y semejanza existiesen también leyes y vinculos con que cumplieren su plan soberano. Todos vivimos para algo útil y grande, todos somos instrumentos que hemos de concurrir a una gran obra, anillos de esa cadena admirable ideada por Dios para auxiliarnos y mejorarnos mutuamente. El hombre, por otra parte, no puede ser nunca una máquina de gozar; el goce exclusivo destruye su naturaleza física, y desorganiza y corrompe su naturaleza moral. Esa hidrópica sed de goces, ese torbellino de bulliciosos placeres no puede producir sino inquietud y vacío, intranquilidad, malestar y fastidio: nuestra alma rechaza un alimento indigno de la elevación de su naturaleza y de la grandeza de su destino. La sociedad actual que en su locura intransige con el dolor, que aparta la vista de las penas, la miseria y la desgracia, que se niega a reconocer el sufrimiento, que pretende verlo todo risueño y de color de rosa haciendo de la existencia una fiesta continuada, debía saber que en la economía de los placeres y dolores esparcidos en la vida humana es donde mas resaltan la sabiduría y bondad infinitas del autor de las sociedades. Nos apartamos de los verdaderos y legítimos goces que Dios ha puesto a nuestro paso, y apetece los que sólo dan frutos amargos y mortales. Si los individuos de todas las clases meditaran bien esta interesante verdad, y consultaran francamente la experiencia, comprenderían que los más puros placeres se encuentran en el empleo útil y sólido del tiempo, en el desarrollo de nuestras nobles facultades, en la práctica del bien y en el cumplimiento asiduo del deber.

R. CANO.

Con el título de *La misión Tonello*, publica *La France* el siguiente artículo:

Anuncia un despacho, y según nuestros informes particulares podemos también afirmar nosotros que el encargo confiado por el Gobierno italiano al conserjero de Estado Sr. Tonello, puede darse por terminado. Los que de antemano declaraban que jamás tendría resultado ningún ensayo de inteligencia entre la corte de Florencia y la de Roma, quedarán desengañados de que todo era obra de su imaginación y mal querer. Se ha llegado ya a un acuerdo práctico sobre las cuestiones religiosas; es decir, sobre el nombramiento y juramento de los Obispos sobre el *exequatur* y el número de sedes que han de ser provistas.

Todavía no conocemos los pormenores de esta negociación; pero aunque algunos periódicos hayan hablado de acuerdo verbal, no vayamos a creer que un acuerdo de esta naturaleza esté desprovisto

nador de la ciudad por nuestro Emperador y Rey Carlos V, el hecho de llevarse a España otros libros con miniaturas: lo cual si es cierto, no lo abona. Las esculturas exteriores de la librería, los arabescos, candelabros y frutos son un trabajo delicado de Lorenzo di Mariano, llamado Marrina en 1554.

Volviendo a la catedral, topamos con el sepulcro de Bandino Bandini, cuyas estatuas son obra de la juventud de Miguel Angel, con un bajo relieve en bronce, que cubre el mausoleo de un Obispo, por el insigne Donatello: una de las pilas del agua bendita es un candelabro antiguo mutilado; y la otra se debe a Jacoppo della Quercia. Las pilastras que están por bajo de la cúpula del Domo se ven adornadas de trofeos de la batalla de Monte-Aperlo, sobre el Arbia, ganada a los guelfos de Florencia. El campanario fué construido por Agnolo y d'Agostino, de Siena, y en él existe una campana de la remota fecha de 1148.

Por bajo del coro puede verse todavía el antiguo Baptisterio, cuya pila está cubierta de bajos relieves de Donatello, la Anunciación a San Joaquín: de Jac. della Quercia, Nacimiento y Predicación del Bautista: de Lorenzo Ghiberti. Bautismo de Nuestro Señor Jesucristo y San Juan ante Herodes: de P. Pollapiolo, Banquete de Herodes. Los bajos-relieves de mármol del tabernáculo son obra de Lorenzo di Pietro, (Vecchieta); y entre los fres-

cos hay uno, que es el de la izquierda del altar, atribuido a Gentile da Fabriano, y el San Pedro, á Beccafumi.

Hasta aquí llega, fielmente trascrito, lo que nosotros hemos podido examinar rápidamente de Siena, y con bastante sentimiento no llegamos a visitar las iglesias más nombradas, y sobre todo el Oratorio de Santa Catalina de Sena, ó Siena, como aquí dicen; que está cerca del templo de Santo Domingo, Patriarca de su insigne orden religioso; y dicho Oratorio se halla construido sobre el terreno de la propia casa, batán y tinte de su padre, que ejercía los oficios que suponen estas fabricas: conteniendo entre otras cosas el oratorio unos frescos de Pacchiarotto, que representan la peregrinación de la Bienaventurada al sepulcro de Santa Inés sobre el Monte-Pulciano; la impresión de las llagas, por Sodomio; su persecución, por los florentinos, de Salimbeni; y un Crucifijo milagroso, por Giunta de Pisa; y en las afueras el castillo ó palacio de Belgaro, a tres millas de la ciudad, que fué legado a esta gran Santa, la cual vivió allí algún tiempo en compañía de sus jóvenes religiosas.

Por lo que me han contado, tampoco perderán un día ó dos los viajeros, que puedan detenerse y recorrer a su sabor la iglesia de San Giovanni, para admirar las esculturas de Donatello, de Ghiberti y della Quercia: la de Sant Agostino, con las

de toda autoridad y valor. Un tratado concierne a negocios religiosos se llama Concordato; y ciertamente no se ha firmado un Concordato entre la corte de Roma y la Italia, pero entre las dos partes han mediado declaraciones escritas, acerca de las cuales cada una de aquellas se ha mostrado reciprocamente satisfecha; y estas declaraciones tendrán fuerza de ley mientras no se modifiquen de comun acuerdo.

No debe, pues, de tomarse a la letra la palabra de arreglo verbal, la cual significa sencillamente que no existe tratado regular ó concordato. Mas no por eso deja de resultar un *modus vivendi* que prueba que las cortes de Roma y de Florencia no están distantes, y que se entienden para dar a los intereses religiosos la satisfacción que están reclamando.

Este era el objeto esencial de la misión del señor Tonello, y a estas horas no se duda de que lo haya conseguido, y aun se añade que a este primer arreglo seguirá otro que no deja de tener importancia.

Trátase del arreglo de cuestiones relativas a la extradición, aduanas y correos.

Este segundo arreglo no se hará esperar, y prueba que en Florencia no se considera la soberanía pontificia como en visperas de desaparecer. En efecto, si en asuntos religiosos se ha negociado con el Jefe de la Iglesia y el Obispo de Roma, en lo que atañe a la extradición y las aduanas se trata con el Soberano temporal. Pues bien, ¿qué tratar respecto de estos asuntos con un Gobierno a quien se creyese próximo a pronta é irremediable ruina?

La France no nos dice nada nuevo: ni nueva es siquiera su manera de disimular la derrota de los italianismos.

El Rey Victor Manuel ha abandonado ciertos llamados derechos y prerogativas que pudieran ser incontestables en sus legítimos dominios; pero que la Iglesia no puede considerarlos tales en los que Victor Manuel posee de hecho. Este hace renuncia de ellos, y abandona sus pretensiones al juramento de los Obispos, el *exequatur* para las Bulas pontificias, a la presentación de los diocesanos, etc. ¿Y qué hace el Papa? Admitir la renuncia; esto es, obrar con libertad en asuntos en que su libertad estaba cohibida.

Pero, ¿ha retrocedido el Papa ni una línea siquiera de su *non possumus*? «Considerada la cuestión desde el punto de vista político, dice un periódico francés, imperialista por añadidura, no solamente ha naufragado el Sr. Tonello, sino el mismo conde de Sartiges.» Francia ha propuesto al Papa que haga reformas en su gobierno temporal, y ha formulado sus proposiciones en siete puntos que uno por uno han sido rechazados por Pio XI.

En suma la *Opinione*, diario ministerial de Florencia, que no está empeñado en presentar las cosas con el mismo color de rosa que la France, dice:

«El acuerdo establecido es por lo tanto meramente de hecho: el Gobierno italiano y la corte pontificia, se quedan respectivamente con sus principios.»

Cierto.

Hasta la noche no llegará el correo de Francia, por hallarse detenido mas allá de Avila, á causa de la nevada que ha caído ayer. No nos es posible por lo tanto dar las acostumbradas noticias de *el Correo de hoy*.

Cada vez que llega el correo de Filipinas, recibimos un cuadro meteorológico del Ateneo municipal de Manila, dirigido por la Compañía de Jesús. Es admirable ver que los mismos que con tan ardiente celo y con tanto saber se dedican a la santa tarea de llevar la luz a las almas que yacen en las tinieblas, no olvidan el cultivo de las ciencias humanas cuyo progreso es el orgullo de las sociedades modernas. Esa gran cuestión que tanto preocupa a los pensadores de combiar el progreso material con el progreso moral, de hacer que las ciencias humanas en esto de rebajar el espíritu hasta el fango del orgullo, lo eleven hasta las alturas de la humildad, está prácticamente resuelta por la Compañía en ese hecho que citamos y en otros muchos que pudiéramos citar, como teóricamente la resolvió en el pulpito de Nustra Señora de Paris por boca del Padre Félix, en las Conferencias del año 1856 sobre el progreso.

Es vulgar, pero es exacto, que la ciencia no existe en saber mucho sino en saber bien, y saber bien no es otra cosa más que encaminar los conocimientos de modo que lleven al alma el amor de Dios. Todo lo que nos desvia de este objeto y nos aleja de este nuestro alto fin es ignorancia; es error, es concupiscencia, es degradación del hombre. Estudiar la materia por los placeres que pueda proporcionarnos, descubrir los misterios de la naturaleza por satisfacer la necia vanidad y halagar nuestro orgullo, es profanar la creación y ultrajar la alteza de la inteligencia humana.

Para apreciar y contribuir al progreso es preciso despojarnos de nuestras malas pasiones y revestirnos de la dignidad que nos presta el carácter de hijos de Dios. Así podemos desentrañar los secretos del mundo y descubrir sus maravillas, cada una de las cuales es un cántico de alabanza al Criador. Mientras la ciencia no mire al cielo despues de cada descubrimiento y no aspire a la gloria, a la verdadera gloria que busca incesantemente el alma inmortal del hombre, la ciencia no dará más que el camino de la degradación.

Una de las razones que dió el Emperador Maximiliano para sentirse impulsado á abdicar, la de que temia una intervención de Francia y los Estados Unidos para poner término a la guerra civil de Méjico, ha dado lugar á que los representantes de Napoleon III en aquel pais hayan dirigido á la Cámara de los Pares mejicanos las siguientes declaraciones:

- 1.º Que han visto con extrañeza el aserto del Emperador Maximiliano, aserto tanto más chocante cuanto que ha sido emitido en el seno de una Asamblea, que no hubiera hallado lugar seguro para deliberar, á no ser por la protección de las bayonetas francesas.
- 2.º Que Francia no interviendrá de modo alguno en la cuestión del Gobierno que la nación mejicana estime oportuno darse a sí misma.
- 3.º Que los representantes de Francia, lejos de haber pretendido cambiar las instituciones existentes, han hecho estériles y múltiples sacrificios por sostenerlas.
- 4.º Que en la crisis tan extrema en que se halla el Imperio de Méjico, no han tenido arte ni parte los delegados de Francia, quienes han sido completamente extraños á la súbita resolución de abandonar la capital que tomó Maximiliano, lo cual es cierto hasta el punto de que varios de ellos sólo tuvieron conocimiento de tal proyecto por los periódicos oficiales.
- 5.º Que los agentes franceses no habían sido previamente avisados ni consultados acerca de los conatos de abdicación del Emperador de Méjico.
- 6.º y último. Que el papel de los representantes franceses se simplifica notablemente en vista de la nueva faz que presentan las cosas, puesto que se limitará á no tomar parte en cábalas y manejos que sólo han de producir el resultado de avivar los odios y prolongar y extender el círculo de la guerra civil, quedando reducido su encargo á ejercer una estrecha é inmediata vigilancia en favor de los intereses que tienen comprometidos en Méjico los súbditos del Imperio francés.

Leemos en un periódico:

«El mentá dado á la Patria por el Monitor sobre la cuestión de Oriente, ha tomado, según parece, todas las proporciones de un incidente. Este mentis se dió á instancias del embajador de Rusia. El diario ministerial había afirmado que el Gobierno francés consideraba como necesaria, para la paz de Europa, la conservación de la dominación otomana en el archipiélago.»

El representante del Czar se presentó al marques de Moustier, y le hizo notar que esto no era reservar la cuestión, sino resolverla en favor de una de las partes; que el Gabinete de San Petersburgo podía admitir el aplazamiento del litigio, pero que mientras se esperaba una solución no podía dejar que se erigiese en principio la necesidad de la dominación otomana en el archipiélago.

La reclamación presentada de esta suerte era incontestablemente justa, y el Gabinete de las Tuillerias no podía negarse á atenderla. Se dió, pues, una desaprobación pública al periódico ministerial, que había cometido el desacerto de presentar demasiado explícito el pensamiento del Gobierno, pero en el fondo la situación no ha variado.

Véase á dónde conduce la precipitación de los periódicos y cómo anda la política en Euro-

pasadas de Petrazzi, el Espanoleto, Matteo de Siena y Vanni; el Carmine, con su pozo profundísimo, llamado Pozzo di Diana, y sus pinturas de Beccafuni, Casolini, Riccio y Salimbeni; la Concepción, precioso templo del siglo XVI, hecha por dibujos de Peruzzi y levantado sobre columnas de mármol cipolino de la Eubea. San Doménico, restaurada cinco años há con lisonjeras y defraudadas esperanzas; y en ella el soberbio fresco de admirable ejecución y pensamiento, que representa el Exta-sis de Santa Catalina, obra maestra del Sodoma; el retrato contemporáneo de la Santa, por Andrea di Vanni, y el crucifijo atribuido á Giotto. Fonte Giusto, iglesia reconstruida en 1482 en conmemoración de una victoria alcanzada sobre los florentinos; con el famoso cuadro de Bald. Peruzzi, que pinta á la Sibila anunciando á Augusto la venida de Nuestro Señor Jesucristo; y un altar de mármol de 1517, obra de los hermanos Mazzini, que de nuestra aprovechaban ellos tanto mejor el tiempo que su tristemente célebre toyo el Triunvirato del siglo XIX. Entre los ex-votos, dedicados por aquellos que acudieron al divino auxilio en sus necesidades, se vé allí todavía una espada, una rodela de madera y unas grandes barbas de ballena, ofrenda piadosa del gran Colon de vuelta de aquel mundo que supo descubrir.

Con estas noticias incitantes para el romero ansioso de contemplar antigüedades y memorias de religión, de ciencia y arte, hubimos de volver á la

pa, que á veces se ve comprometida por la más simple ligereza de un escritor imprudente. Por lo demás, diga lo que quiera el Monitor, creemos que no anduvo descaminada la Patria con su noticia.

En las Gacetas de ayer y de hoy aparecen insertas las adhesiones á la Corona del batallón cazadores de Barcelona, del provincial de Ciudad-Rodrigo, de la media brigada de provinciales de Lugo, núm. 19, de la de Orense, número 20, del batallón provincial de Ronda, del de Salamanca, del de Monforte, de la comandancia de carabineros de la provincia de Málaga, de la dirección subinspección de ingenieros perteneciente al ejército de Aragón, del capitán general y Plana mayor de Zaragoza, y de varios generales y brigadieres residentes en Sevilla.

El Español publica una carta de Paris en la que se dice que los fondos habían bajado en aquella Bolsa á consecuencia de un nuevo ataque de la enfermedad que aqueja al Emperador. Añade el corresponsal que había gran movimiento financiero con motivo del último empréstito contratado con España, cuyas obligaciones eran bastante solicitadas. La carta agrega que en Paris se cree que durante mucho tiempo no surgirá modificación alguna en el Gabinete español, que logrará constituir una situación duradera, cosa, añade, tanto más importante, cuanto que se preparan grandes acontecimientos en Europa.

En la mañana del día 9 entró en el puerto de Barcelona el monitor de guerra norte-americano *Miantonomoch*, que tanto ha llamado la atención en Lisboa, Cádiz y otros puertos. Le acompaña el vapor de guerra *Augusta*, de la misma nación. Permanecerá en aquel puerto seis ó siete días.

Han sido nombrados Canónigos de la colegiata de Alcalá el Sr. D. Patricio Juárez y Alcalde; y de la catedral de Jaen el Sr. Valdecana, que lo era de Badajoz.

Ha llegado á Bilbao, de donde es natural y donde ha sido objeto de particulares demostraciones de agasajo, el jóven D. Rafael Vivanco, alférez de navío de la dotación de la fragata *Villa de Madrid*.

La cantidad consignada por la junta de la deuda para la adquisición de la del Tesoro procedente del material y respectiva del presente mes, es la de 1.506,827 escudos 285 milésimas. Para la amortización de deuda consolidada y diferida se han destinado 2.477,666 escudos 184 milésimas; debiendo invertirse 751,516-542 en consolidada interior y exterior, y 1.746,519-842 en la diferida.

Las subastas se verificarán respectivamente el 29 y 31 del corriente.

Leemos en los periódicos de Sevilla, que conocedoras algunas personas del mérito contraído durante la campaña del Pacifico, y despues de ella por el teniente de navío D. Cecilio de Lora, han concebido el pensamiento de regalarle, como muestra de gratitud nacional y de admiración por sus gloriosos hechos, una magnífica espada de honor, costeada por suscripción, en la que deben tomar parte todas las clases: para este fin, el máximo de la cuota con que contribuía cada individuo será 5 rs., y las firmas de los suscritores figurarán en un lujoso álbum elegantemente encuadernado.

En la cuarta semana de Diciembre último ha disminuido la cuenta de metálico de la Caja general de Depósitos, 26,549 escudos. Ingresaron dos millones 938,458 y se devolvieron 2,964,787 escudos. La existencia que quedó en metálico para principios de este año, ascendió á 157,271,600 escudos.

Hemos recibido el correo de Filipinas, cuyos periódicos alcanzan al 25 de Noviembre.

En ellos no encontramos cosa de especial interés. Se había ya recibido la orden de regresar á la vela para la Península la *Numancia*, la *Berenguela* y el *Marques de la Victoria*, quedándose en aquellas aguas la *Vencedora*. Como el tercero de dichos buques se hallaba reparando averías en Wampoa, se creía probable que se esperaría su regreso para que dichas embarcaciones zarparan del puerto de Manila.

El penúltimo de los días en que se permitió visitar la *Numancia*, nuestros bravos marinos observaron con un espléndido buffet á multitud de elegantes *babris* que habían ido á bordo; sirviéndoles con profusión de toda clase de dulces y helados.

Los días de S. M. la Reina se habían celebrado

posada, donde escribimos estas líneas, un tanto pesados, por no poder ratificar aquellos datos de la manera testifical con que solemos; aun cuando en nuestro interior bastante consolados con la dulcisima esperanza de llegar bien pronto al suspirado término de esta peregrinación, cuyas etapas posteras, se nos antoja que ya tocamos con la mano.

Dejo, pues, á Siena y ya me alejo (con la mente al menos), de sus viejas torres y murallas, de sus habitantes bien hablados, de sus mujeres con sombreros anchos de paja, que prestan gracia misteriosa á sus semblantes; y pongo el sello á la presente carta, para fecharlos la próxima futura, Dios sabe donde; pues ignoro si tendré espacio para hilvanar otra en medio del camino que por ahora me resta, ó si al contrario, irémos de aquí á Ficulle y de Ficulle hasta Roma, sin respirar en el trayecto; obligando á péñola y tintero á permanecer ociosos y encerrados.

APENIO CISSEO.

cantándose en la catedral provisional un Te Deum, al que asistieron las primeras autoridades y demás jefes civiles y militares con las respectivas comisiones de subalternos nombrados á este efecto.

A las doce recibió el capitán general en el palacio provisional de Santa Potenciana á todas las corporaciones y autoridades eclesiásticas, civiles y militares, que acudieron á cumplimentarle.

El Sr. Ostolaza, oidor de aquella audiencia, había tomado ya posesión de la presidencia de sala, para la que había sido nombrado en la vacante que dejó el marqués de Campo-Santo.

El Sr. D'Antas, jefe del gabinete particular del ministro de Negocios extranjeros de Portugal, y persona muy apreciable que acompañó á Madrid al Sr. Casal Riveiro, como saben nuestros lectores, acaba de ser agraciado por S. M. la Reina de España con la gran cruz de Isabel la Católica. Así lo dice la Gaceta de Portugal que recibimos ayer.

En una carta de Nueva-York se asegura que el Gobierno de los Estados-Unidos se muestra decidido á conseguir un arreglo pacífico y satisfactorio en la cuestión hispano-americana. A este fin propone que se firme un armisticio duradero y que se reúna en Washington un Congreso de plenipotenciarios de España y de las repúblicas hostiles á nuestra nación, en cuyo Congreso deberán debatirse y arreglarse las diferencias que han sido ocasión de la guerra.

Dice el Eco de Cartagena: La terminación de las obras de la fragata Zaragoza está recomendada por el Gobierno, y al efecto se trabaja con una actividad extraordinaria, haciéndonos esperar que muy pronto tendremos en la mar una nueva fragata blindada.

Dice una carta de Mahon del 6 de Enero, que el viernes sobre las cuatro de la tarde salió el vapor de guerra anglo-americano Swatara, que procede de Alejandria había llegado al miércoles, llevando á su bordo al preso Surrat, uno de los cómplices en el asesinato del presidente Lincoln.

Segun dice un periódico, por el ministerio de Gracia y Justicia se prepara, con objeto de presentarlo á las próximas Cortes, un proyecto sobre casación criminal, reforma de la civil y la consiguiente reorganización del Supremo Tribunal de Justicia.

También parece que por acuerdo del Consejo de ministros se ha destinado para las nuevas salas de casación criminal que habrán de establecerse, el local que ocupaba en los Consejos la Dirección de loterías en esta corte.

Las empresas de ferro-carriles se quejan en todos los tonos de que los ingresos son tan escasos, que no les permiten atender con religiosidad á los compromisos contraídos.

Sin querer entrar por hoy, dice La Reforma, en el fondo de la cuestión, apuntaremos como de pasada las principales causas que, á nuestro juicio, contribuyen en el estado actual de nuestra red de carreteras y caminos vecinales, al mal éxito que hasta hoy tienen las vías férreas construidas.

La primera es, sin duda alguna, la elevación de las tarifas. Por esta causa existen hoy galeras y carros, que desde capitales de provincia enlazadas con la corte por medio de un camino de hierro, hacen competencia á este, y no en pocos casos con economía de tiempo y de dinero. Esto no se verificará si las tarifas fuesen más reducidas, en cuyo caso el transporte que se verifica por aquellos se haría por los ferro-carriles, aumentando sus ingresos.

La segunda, es la mala organización del servicio. Hay ejemplares, y no pocos, de mercancías expedidas en un punto extremo ó intermedio de una línea, no han llegado á la corte sino después de muchos días de entregadas en la estación de salida, perdiendo sus dueños la ocasión de vender aquellas con beneficio. Esto, como no puede menos de suceder, retrae á muchas personas de emprender una especulación mercantil, de cuyo éxito estaría seguro, si tuviera la certeza de que habían de llegar los géneros que necesitase transportar de un punto á otro en un día determinado.

Es preciso, pues, que las empresas comprendan que las tarifas elevadas y la mala organización del servicio, contribuyen poderosamente á disminuir el transporte de personas y mercancías, y por consecuencia á reducir los ingresos.

Interin no se verifiquen las mejoras indicadas, nos parecerá inoportuna cualquiera disposición que propenda á recargar al contribuyente en beneficio de unas empresas que tan mal cuidan de sus intereses.

Por El Boletín Eclesiástico de la diócesis de Leon se llama á todos los que en el último concurso general merecieron la aprobación en el término improrrogable de veinte días para que designen los curatos vacantes que deseen y pueda el Prelado elevar á S. M. las terceras propuestas.

Segun un estado que publica la Gaceta, la recaudación obtenida hasta el 3 de Enero por cuenta del anticipo del segundo semestre ha dado un resultado feliz: sin apelar á medida alguna coercitiva se ha recaudado el 95 y 85 céntimos por 100 el total á recaudar, y de Real orden ha mandado su majestad se den las gracias en su nombre á todas las autoridades que han contribuido en este expediente á tan buen éxito.

Ha recibido el Sacramento del Bautismo en Leon el día 5 del actual la señorita protestante doña Elena María de los Dolores Luisa Boulton y Riggot.

Se ha dispuesto de Real orden:

1.º Que se consideren como limpias las procedencias de los Estados Pontificios, siempre que los capitanes de los buques procedentes de los mismos presenten patentes limpias visadas por nuestros agentes consulares, y hagan constar no ha ocurrido accidente á bordo durante la travesía.

2.º Que las procedencias de Francia, Inglaterra, Italia, Dinamarca, Estados-Unidos de América, Hamburgo, Holanda, Suecia y Noruega, sufran únicamente tres días de observación en los puer-

tos de Cartagena, Cádiz y Santander, que son los habilitados al efecto; cuidando muy especialmente las juntas de Sanidad marítima de examinar las patentes y el rol á fin de conocer si los buques procedentes de estas naciones han tocado ó no en puertos infestados, si han tenido accidentes á bordo durante el viaje, ó carecen de alguno de los requisitos establecidos en nuestra legislación sanitaria.

3.º Que á igual trato se sujete á las procedencias de Austria, observándose en todos los casos cuantas formalidades exija el buen servicio de este importante ramo.

Y 4.º Que las dudas que se ofrezcan sobre la inteligencia de esta soberana disposición sean consultadas por telégrafo á la dirección general de Beneficencia y Sanidad de este ministerio.

Por Real orden que por el ministerio de la Gobernación publicó ayer la Gaceta, se manda que para la provisión de arquitectos y delineantes de provincia se guarden los tránsitos y formalidades siguientes:

1.º Que siempre que ocurra alguna vacante en los expresados destinos, se anunciará en el Boletín oficial de la provincia correspondiente y en la Gaceta de Madrid bajo los términos que previene la disposición 1.ª de la Real orden circular de 20 de Mayo de 1865, señalándose el plazo de un mes que expresa el art. 13 del Real decreto de 1.º de Diciembre de 1858, con objeto de que puedan solicitarla cuantos se consideren con derecho á ella ó lo estimen conveniente, y presentar los documentos que acrediten su aptitud, méritos y servicios.

2.º Que los aspirantes á las plazas de arquitectos provinciales ó de distrito deben acompañar á la instancia su hoja de servicios si perteneciesen ya al personal facultativo de construcciones civiles, provinciales ó municipales, y en caso contrario una copia autorizada de su título académico; así como los que pretendan los cargos de delineante presentarán, además de la certificación de sus estudios, los trabajos gráficos que se fijan en la convocatoria.

3.º Que las propuestas para la provisión se harán por los gobernadores de las provincias formulando terna, siempre que lo consistiese el número de aspirantes, previo informe del Consejo de la provincia, en el caso de que la vacante se refiera á una plaza de arquitecto provincial ó de distrito; pero si fuese de delineante, la calificación y el informe corresponderán al arquitecto de la provincia, ante el cual practicarán los aspirantes los ejercicios que el mismo designe.

Y 4.º Que los gobernadores remitan al ministerio de la Gobernación las mencionadas propuestas, acompañando las instancias de todos los aspirantes y su documentación, con el informe y calificación, bien del Consejo, bien del arquitecto de la provincia, segun los casos.

En el Boletín Eclesiástico de Barcelona hemos leído una circular del Prelado de aquella diócesis, en la que se dan reglas para evitar el que residan en aquel territorio, y principalmente en la capital, clérigos de otras diócesis sin adscripción á parroquia alguna, tengan ó no letras comandativas de sus respectivos Ordinarios.

Es digno de todo elogio el celo del señor Obispo de Barcelona por el exacto cumplimiento de los Cánones en asunto de tanta trascendencia.

De la diócesis de Huesca se han remitido al Nuncio de Su Santidad la cantidad de 17,062 rs. recolectados en aquel territorio eclesiástico para el alivio de las necesidades del Pontífice Pio IX.

Escriben de Castellon al periódico de Valencia Las Provincias:

Las noticias que más principalmente llaman la atención en esta capital hacen referencia á la agricultura, puesto que esta es la ocupación preferente en esta ciudad y provincia. Por desgracia pocas veces son halagüeñas las noticias agrícolas que participo á Vd., y por hoy no lo son más que en otras ocasiones.

El trigo y el vino, abundantes cosechas en esta provincia, se pagan á tan bajos precios, que no compensan de mucho los sudores del agricultor, y aun hay muchos labradores que tienen sus bodegas y graneros llenos, y no pueden realizar estos productos siquiera sea á un bajo precio.

El cáñamo, que es el primer producto en esta huerta, ha tenido días pasados una regular salida para Cartagena; pero se ha paralizado otra vez la venta, y siendo mucha la oferta y poca la demanda, el precio debe naturalmente resentirse de ello.

La naranja, que alcanzó mejor fortuna que otras cosechas en años anteriores, no se halla en el actual tan favorecida, pues si bien la venta ha estado animada en días anteriores, no ha pasado el precio de 40 rs. millar: espérase, sin embargo, á principios del mes entrante, en cuyos días decide el mercado acerca del alza ó baja del precio de este importante producto. Por esta razón, los frondosos huertos de esta Plana, que son, por su belleza, la admiración de los extraños que visitan por primera vez esta hermosa comarca, ostentan aun casi todos, con toda su lozanía, el codiciado fruto de la naranja, y espérase con fundamento que esta alcance mejor precio, puesto que hoy día puede ya ser llevada á los puertos de Francia en competencia con otras naciones.

De paso diré á Vd. que la enfermedad que hace tres años atacó algunos huertos, ha cedido algun tanto, sin que en ello hayan influido los muchos remedios que han venido recetándose, sino merced al esmerado cultivo que los agricultores han procurado dar á los árboles atacados. La enfermedad de los naranjos es hasta el día de indole enteramente desconocida, y son, por consiguiente, empíricos cuantos remedios se han indicado para su curación.

La cosecha del aceite, que es bastante importante en algunas regiones de esta provincia, apenas ha llegado á ser regular en este año, y es la única que alcanza un buen precio.

Un periódico de Nueva-York hace espantosas revelaciones en uno de sus últimos números;

Parece que la pasión por los licores fuertes es mucho más comun en el bello sexo que en los

hombres. Madres de familia dadas en este feo vicio avergüenzan á sus hijos y á sus maridos.

Jóvenes de diez y ocho años, hijas de nuestros mas respetables comerciantes, se embriagan en las tabernas y se las ve tambalearse por las calles ó en el arroyo. Porque las señoras no solo beben en secreto, sino que frecuentan lo que allí llaman Restaurant de señoras, en los que hay bebedoras todo el día.

El mal ha hecho tan rápidos progresos, que las modistas tienen en la trastienda su cesta con vinos y licores para invitar á las señoras que van á encargarse un sombrero ó un vestido de baile.

Perfectamente.—Trasladamos estos datos á los que ven en los Estados-Unidos el modelo de las repúblicas que sonaba Platon.

He aquí la pastoral que el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de Segovia dirige á sus diocesanos con motivo de las últimas alocuciones de Su Santidad.

NOS DON FRAY RODRIGO ECHEVARRIA Y BRIONES, POR LA GRACIA DE DIOS Y DE LA SANTA SEDE APOSTÓLICA OBISPO DE SEGOVIA, CABALLERO GRAN CRUZ DE LA REAL ORDEN AMERICANA DE ISABEL LA CATÓLICA, DEL CONSEJO DE S. M., ETC., ETC.

A nuestro venerable dean y cabildo, amado clero y fieles de nuestra diócesis.

Con el mas profundo dolor, nuestros amados hijos, hemos leído las dos alocuciones que nuestro Santísimo padre el Papa Pio IX pronunció en el consistorio secreto de 29 de Octubre último, y que de nuestra orden se insertaron en el número anterior del Boletín Eclesiástico de esta diócesis. Tanto en una como en otra hemos admirado la constante firmeza con que Su Santidad defiende los derechos de la Iglesia y los de la Santa Sede, pero en la primera han llenado de grande aflicción nuestro ánimo las siguientes palabras: «en caso necesario iremos á region desde donde del modo posible, podamos ejercer nuestro supremo ministerio apostólico.»

Esta cláusula es breve, pero revela al mundo católico que las cosas pueden llegar al doloroso extremo de que el Vicario de Jesucristo se vea obligado á dejar la ciudad Eterna. No permita el Señor, amados hijos, que el bondadoso Pontífice, martirizado con tantos padecimientos como ha tolerado, no por su bien propio, sino por el de la Iglesia, tenga que sufrir el rudo golpe de una emigración. El, llegado el caso fatal, lo sufriría con la invicta paciencia y santa resignación que caracterizan sus muchas virtudes; pero obligación nuestra es acudir con nuestras suplicas oraciones al Trono de la Divina misericordia, para alcanzar de ella que pueste en su mano los corazones de los hombres, les inspire sentimientos cristianos.

Mas si el Señor en sus altos y adorables consejos quisiera coronar los méritos de su Vicario en la tierra con la tribulación de que ó sea cautivo de sus perseguidores, ó deje la ciudad Eterna, llenaremos y cumpliremos con lo que pide de todos los fieles católicos, á saber: que roguemos al Señor con la mayor fe, esperanza y caridad, á fin de que confunda los enemigos de la Iglesia, y los reduzca al camino de salvación; y siguiendo el ejemplo de la Iglesia naciente de Jerusalem, suplicaremos y haremos oraciones continuas por el Pastor universal de todos los fieles, para que el Pastor de los Pastores Jesucristo salve á Pio IX, como salvó al Apóstol San Pedro de las cadenas y de la cárcel, en la que el rey Herodes lo había puesto para complacer á los judíos.

El tiempo presente es muy oportuno para que nos prometamos que nuestras suplicas serán acogidas benigneamente por nuestro Divino Salvador, ofreciéndolas por la mediación de la misma Madre de la gracia, la Inmaculada Virgen María, cuya Purísima y Santísima Concepción hemos de celebrar en los días próximos, y cuyo misterio declaró dogma de fé el Papa Pio IX, que ahora implora fervorosas oraciones de todos los fieles de su comunión.

Pero, amados diocesanos, las circunstancias críticas que rodean al Sumo Pontífice, las graves necesidades á que se encuentra reducido exigen de nosotros, no tan sólo oraciones por la Iglesia y por él, exigen además sacrificios temporales en proporción á lo que cada uno posee. El Apóstol y Evangelista San Juan, decía en su primera carta católica á los fieles recomendándoles la caridad tan amada y practicada por Jesucristo: «Si alguno posee bienes de este mundo, y vé á su hermano en necesidad y le cierra su corazón y sus entrañas, cómo es posible que permanezca en él el amor de Dios? Hijos míos, persigame diciendo el mismo Apóstol, no amemos de palabra y de lengua, sino con obra y con verdad.»

Ahora bien, amados en el Señor, si el que tiene medios con que aliviar y socorrer la necesidad en que se encuentra su prójimo, aunque este sea su enemigo, debe ser mirado como un homicida. ¿no merecerá con mayor razón este odioso nombre el que poseyendo algo de los bienes de este mundo, contempla con serena impassibilidad é indiferencia á su padre en el orden sobrenatural, sin dignarse volver hacia él una mirada compasiva, por más que lo ve abandonado y sumergido en un mar de necesidades y angustias implorando la misericordia, no ya de sus amigos, sino de sus propios hijos? Tal es la triste situación de Nuestro Padre el Papa Pio IX, situación cada día más aflictiva y penosa, y que habrá de aumentarse si sus inhumanos perseguidores llegasen al término de su inveterada y mal encubierta intención, que no es otra que hacer suya la ciudad de Roma, reteniendo en ella al Pontífice en verdadera cautividad, ó obligándole á buscar un asilo desde donde pueda gobernar libremente la Iglesia que Dios le ha encomendado.

No dudamos, mados hijos, que penetrados de los cristianos sentimientos que os animan y de vuestra proverbial adhesión y amor á la Cabeza de la Iglesia, centro de la unidad católica, doblareis vuestras fervorosas suplicas al Señor para que abrevie el tiempo de esta terrible prueba; y espéramos igualmente que no seréis insensibles é indiferentes á las necesidades que padece nuestro Padre el Papa Pio IX. El nada os pide sino oraciones para la Iglesia y para la conversión de los que se han divorciado de esta esposa santa; pero seríamos demasiado ingratos al Pontífice, que tanto nos ama, si no le diéramos pruebas de nuestra cor-

respondencia con los sacrificios que podemos ofrecerle, proporcionados á la posición en que la divina Providencia nos ha colocado en el mundo.

Por de pronto nos parece muy conveniente para el órden debido en este negocio de tanta importancia:

1.º Que los señores Curas después de repetir sus exhortaciones pública y privadamente á todos y cada uno de sus feligreses, abran una suscripción voluntaria en su parroquia para socorrer las necesidades temporales del Romano Pontífice, figurando á su cabeza el mismo señor Cura. Toda cantidad, por pequeña que sea, es admisible, y convertirá que sea permanente, es decir, suscripción mensual.

2.º Que los señores Curas consignen mensualmente ó por trimestres vencidos la cantidad colectada con nota de los oferentes, en nuestra secretaría de Cámara, en donde estará abierto un registro general de toda la diócesis, y por trimestres se remitirá el total al Excmo. señor Nuncio, todo lo que se anunciará oportunamente en el Boletín Eclesiástico.

Y en prueba del afecto que os profesamos, amados hijos nuestros, os damos nuestra bendición en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. Amen.

Dada en Segovia el día 3 de Diciembre de 1866.—FRAY RODRIGO, Obispo de Segovia.—Por mandato de S. E. I. el Obispo mi señor, Doctor Ildefonso Infante Macías, secretario.

### CORREO DE HOY.

Escriben de Paris al Diario de Barcelona con fecha del 10 lo siguiente:

«Dícese hoy que la apertura de las Cámaras se efectuará el día 7 de Febrero; pero dudo que esto sea cosa definitivamente acordada. El Emperador ha tenido una larga conferencia con Mr. Rouher, ministro de Estado, con Mr. Vuitry, presidente del Consejo de Estado, y con el conde Walewski, presidente de la Cámara, relativamente al programa de la legislatura. Parece que los principales oradores de la oposición de la izquierda han resuelto ser muy moderados en las próximas discusiones, y manifestar tanto menos su triunfo en cuanto los acontecimientos han venido á darles la razón. Dejando á un lado todas las reprimendas apasionadas, dícese que tratan de colocarse exclusivamente en el terreno de los intereses nacionales con la esperanza de atraerse con esta actitud cierto número de votos de la mayoría.»

Por su parte el febrismo teme mucho ver aumentarse en las próximas sesiones el número de votos de la minoría, y precisamente para combatir la hábil táctica de la izquierda, y para ponerse de acuerdo sobre la conducta que ha de seguirse, los dos principales oradores oficiales, monseñores Rouher y Vuitry, han conferenciado con el conde Walewski en el despacho particular del Emperador.

La cuestión capital, la que más amenaza desconcertar la mayoría, es la referente á la reorganización del ejército. Así es que se anuncian nuevas modificaciones que serán bastante graves y tenderán á vencer muchas oposiciones. El contingente actual parece que será conservado en su tipo presente; el Cuerpo legislativo lo votará en cada legislatura, como se ha hecho hasta ahora; se conservarán los medios que facilitan la sustitución, y solo se tratará de mejorar y robustecer la reserva. Así á lo menos se asegura; mas no salgo garante de que con todas estas concesiones se acepte el gravamen que una reserva mas numerosa ha de imponer á la población. Nuestros mas distinguidos generales, nuestros hombres mas competentes se muestran convencidos de que la ley actual militar basta para todas las necesidades; que una organización que da á 420,000 hombres en tiempo de paz y 650,000 hombres en tiempo de guerra, proleje eficazmente los intereses nacionales, y que una fuerza mas considerable, puesta á la disposición del poder, no sería para él mas que una tentación peligrosa y un medio puramente agresivo.

Signe dando que pensar la cuestión de Oriente, y el marqués de Montier tuvo ayer una larga conferencia con el embajador de Turquía. Se hace correr la voz de que la Rusia, insistiendo en la necesidad de intervenir en los asuntos de Candia, ha obtenido la adhesión del Gabinete británico. Esto es inexacto. Al contrario, el Gabinete de Londres está completamente de acuerdo con el de las Tullerías para atajar la cuestión é impedir que adquiera desarrollo.

El Emperador fué ayer con el Principe imperial á visitar el palacio de la Exposición universal y las obras del Campo de Marte; pasaron á pié por el parque y las galerías, pidiendo explicaciones á los ingenieros, y haciéndoles S. M. indicaciones para ciertos detalles.

El día anterior el Emperador había ido al polígono de Vincennes á presenciar los ensayos del fusil Winchester, fusil norteamericano que la Suiza ha adoptado; pero que, segun el dictamen de la comisión de nuestra artillería, solo puede dar resultados imperfectos.

Ha empezado las tertulias oficiales en las Tullerías con un gran banquete, al que asistían los principales individuos del cuerpo diplomático. Se darán otros tres banquetes análogos. El primer gran baile, para el que hay dispuestas más de tres mil esquelas de invitación, se verificará el 46 de este mes, y los demas se darán con quince días de intervalo.

Las noticias recibidas en San Nazario por el último vapor de Méjico, son muy desfavorables. El correo nos ha traído un curioso y muy característico documento: es un comunicado dirigido por los representantes de la Francia á la Ere Nouvelle de Méjico, en respuesta á las justas pretensiones á las que habían dado margen las notas del Gobierno Imperial relativamente á los últimos incidentes políticos de Orizaba. El tono y las declaraciones muy francas del comunicado, revelan una singular franqueza entre el Gobierno de Maximiliano y los representantes de la Francia.

El estado del conde de Montalembert se conserva igual y aun mejora lentamente. Hé aquí los términos en que el distinguido escritor habla de su propio estado á un amigo que ha comunicado su carta al Monde: «Después de ocho meses de un tratamiento adecuado, los médicos me abandonan á la naturaleza, sin dejarme entrever el término de mi enfermedad. Aseguran empero que curaré tarde ó temprano, y que, cuando llegue la primavera, seguiré mejor, sin prometerme para dicha época un restablecimiento completo.»

Se espera que el ilustre enfermo podrá publicar en breve el tomo IV de sus Monjes de Occidente.

Con motivo del fallecimiento del señor D. Cecilio Guzman y Oativeros, oficial de la secretaría del ministerio de Gracia y Justicia, y de la dimisión de D. Innocencio Portilla, oficial de la Ordenación de pagos del mismo ministerio, se conceden los ascensos de escala, entrando á ocupar los últimos puestos en ambas dependencias, los aspirantes más antiguos.

Han sido promovidos á guardias marinas, treinta y un aspirantes del colegio naval.

Se ha mandado de Real orden que se adquieran, con destino al Museo Nacional de Pinturas, dos tablas antiguas que representan pasajes

de la Virgen, librándose su importe á favor de su actual poseedor D. A. J. Fomies, con cargo al capítulo correspondiente al presupuesto.

Ayer ingresaron en la Caja de Ahorros 151,515 rs. vn., correspondientes á 97 imponentes, y hubo por reintegros una salida de 292,150.56.

El temporal de lluvias que tan general ha sido en toda la Península, y con especialidad en esta corte, pues no ha cesado de llover poco ó mucho desde que principió el año, ha modificado tanto la temperatura, que han cesado las heladas y los hielos, y la columna termométrica, como era consiguiente, se ha elevado hasta 42 grados algunos días. Hubo algun descenso en la columna barométrica, pues llegó á bajar hasta 25 pulgadas y 40 líneas y media; los vientos saltaron de los cuadrantes allos al Sur, Sud-Oeste, Sud-Sud Oeste y Oeste-Sud Oeste, y la atmósfera se presentó por lo general cubierta, anubarrada, lluviosa, con nieblas más ó menos bajas, y pocas veces despejada.

El carácter cataral y reumático ha sido el predominante en las enfermedades observadas en lo que va de año; así es que abundan las afecciones de esta especie, como las calenturas de esta naturaleza, las pleurodinias, las pleuresias, los dolores artríticos y podárgicos, las anginas y las irritaciones del estómago y de los intestinos, pero también de aquel carácter.

Hubo algunos casos de calenturas gástricas de tipo remitente, que se prolongaron en el bello sexo y en los ancianos hasta el tercer setenario, terminando de una manera desgraciada; también hubo bastantes fluxiones nerviosas á la boca y oídos, oftalmías catarrales y reumáticas y neuralgias del tubo digestivo. Las viruelas continúan reinando, acometiendo hasta á personas adultas, y que segun dicen habían estado vacunadas; con todo, no producen tanta mortandad como en el mes anterior, pues no se observan complicaciones tan graves como antes.

No ha dejado de haber mortandad; pero casi toda ha sido producida por afecciones crónicas del pecho y de la médula espinal; así es, que han sucumbido muchos que padecían de catarros crónicos de los bronquios y pulmones, de lesiones orgánicas del corazón ó de los grandes vasos; de pleuro-neumonías crónicas, de asmas, de parálisis consecutivas á mielitias, y de algunos de infartos viscerales del vientre, producidos por hepatitis, esplenitis y gastro enteritis de carácter crónico. (Siglo Médico.)

Varias señoras de la grandeza, segun nos dicen, han hecho donativos de camas, muebles y otros efectos para el nuevo asilo de ancianos, establecido recientemente en la calle de Hortaleza. También parece que otras personas distinguidas han contribuido con limosnas para tan benéfica fundación.

Parece que algunos dueños de carruajes se proponen establecer omnibus, cuando llegue el caso, para llevar gente por un precio módico desde el interior de Madrid al edificio en que se ha de verificar la exposición de bellas artes. La idea nos parece muy acertada, pues, de otro modo, muchas personas se privarían de ver ese espectáculo por habitar á una distancia inmensa de la Fuente Castellana.

Por el ministerio de Fomento se ha pasado una comunicación á la Academia de Nobles Artes de San Fernando para que informe esta corporación si será ó no conveniente que la comisión de monumentos de Segovia se incaute de las ruinas del alcázar de aquel punto que se incendió hace algun tiempo.

Lg Academia, antes de emitir su informe, ha comisionado al académico y vocal de la comisión central, D. Francisco Enriquez, para que examine el estado en que se halla el edificio.

La Real Academia de San Fernando ha oficiado al gobernador civil de Toledo, para que la comisión provincial de monumentos informe sobre el mérito de varios sepulcros que se hallan en una iglesia de Talavera de la Reina.

Ha llegado á Madrid el gobernador de Valladolid, Sr. Herrero.

La Real Academia de San Fernando ha nombrado sus académicos correspondientes en provincias á los señores siguientes:

De Palma, D. Francisco Manuel de los Herreros; de Cádiz, D. Antonio Ramon Vargas y D. Juan José Urmenete; de Santa Cruz de Tenerife, D. Pedro Manóte; de Jaen, señor conde de las Almenas; de Salamanca, D. Mariano Alegria; de Valladolid, D. Carlos Campuzano, y de Zamora, D. Ramon Alvarez.

Se está instruyendo expediente en averiguación de los servicios prestados durante la última epidemia cólerica por el Sr. D. José Nuñez, marqués de Nuñez; D. Anastasio Alvarez Gonzalez, D. Anastasio Garcia Lopez, D. Lope Esquivel, D. Pedro Aróstegui y D. José Brun y Pages, para ver si há lugar á concederles la Cruz de Beneficencia.

El carbon vegetal se ha abaratado en Madrid de algun tiempo á esta parte por el mucho uso que se hace del cok para las cocinas y chimeneas, y se cree que el aceite comun sufrirá tambien rebaja de precio, pues como el mineral alumbrá mejor y ofrece economía, se va generalizando mucho, así en tiendas como en casas particulares.

El Sr. D. Juan Nicolás de la Moneda, tesoro de la Caja de depósitos, ha sido confirmado en este destino, con la categoría de jefe de administración de primera clase.

—Ha sido nombrado oficial de la administración de Hacienda pública de Pontevedra, D. David Aceval. Con igual destino pasa á Soria el Sr. D. Ceon Lahoz.

De Real orden ha sido declarado cesante D. Fernando de Ossó del destino de secretario-archivero del hospital de Santa Cruz de Barcelona, habiéndole reemplazado D. Julio César de Esteve, administrador de rentas estancadas de Balaguer.

Dice un periódico de Cádiz:

«Ya empiezan á conocerse los efectos del temporal que venimos hace días experimentando. En la noche del sábado último naufragó en las aguas de Huelva el vapor inglés Cortés.»

Los periódicos de Palma, en las Baleares, con especialidad El Isleño, se lamentan de la mucha moneda falsa que circula en aquella capital, dando origen á varios altercados, sobre todo en la gente del campo.

Segun noticias, la minería en Ciudad-Real va tomando algun movimiento con la apertura del ferro-carriil extremo.

En término de Chillón y sitio nombrado Umbría de la Golondrina, se está reconociendo un criadero de galena antimonial y pirita cobrizas de 0,75 met. de potencia, cuyos minerales, ensayados por una persona competente, han dado por resultado contener desde una onza de plata por quintal de mineral, hasta 40, 12 y aun 26 algunas muestras.

Las minas de la sociedad Nuevo Perú en el Horcajo, de que ya en otras ocasiones nos hemos ocupado, continúan arrancando minerales que no bajan de seis á ocho onzas de plata por quintal castellano, y segun el estado que tenemos á la vista, se han extraído en todo el corriente año 14,781 libras de estos.

Los ingresos que por derechos de consumos hubo en Cádiz en el mes de Diciembre anterior, suman, segun los datos oficiales, 658,108 rs., é importando la cuota mensual correspondiente al Tesoro, los recargos provinciales y municipales y los gastos de administración 656,545, hay un saldo á favor del ayuntamiento de 1563 rs.

Segun nos escriben de la Sierra, parece que ha sido detenido en rehenes en estos dias, por una partida de ladrones, á lo que se cree comparneros de Varguitas, un labrador vecino de Prima, llamado Corral.

Segun un periódico, hace poco tiempo recibió un cultivador de la vega de Valencia una carta de Londres, recordándole que en 1862 presentó á la exposicion de aquella ciudad una muestra de trigo, que convenia hoy al comercio por su calidad, y preguntándole la cantidad de que dispone y los precios á que podria cederla.

Se ha dispuesto por el señor gobernador de la provincia de Sevilla que todas las noches ronden por la ciudad, desde las oraciones, parejas de guardias civiles, vigilantes y municipales; á fin de que su presencia sea una garantía de seguridad para el público.

Parace que la causa del Banco de Valladolid ha pasado ya á los letrados que han de formular su acusacion en representacion de varios acreedores, antes que haga igual trabajo el promotor fiscal.

Dice un diario: De un dia á otro llegará á Valencia el buque que conduce desde Italia los trabajos enviados á la Exposicion de Bellas Artes por los pensionados españoles de Roma. Estos trabajos consisten en unos 20 cuadros y unas diez ó once estatuas.

El lunes fué un verdadero dia de luto para Sabadell. Al mismo tiempo que se verificaba el entierro de dos personas muy queridas y apreciadas de aquella villa, el del abogado D. Felio Torres y Argemí, de cuyo asesinato noticia nuestros lectores, y el del rico fabricante D. Antonio Casanovas, acontecia una terrible desgracia. Estándose haciendo un pozo reventó otro de aguas sucias próximas al lugar de la escavacion, y peccieron desgraciadamente tres trabajadores, sin que pudiera salvarseles á pesar de los grandes esfuerzos que se hicieron.

Parace que muy en breve se dará un extraordinario impulso á las obras del ferro-carril de Belmes á Almorchon, que tanto puede influir en el desarrollo de la cuenca carbonifera de Espiel y á los mayores rendimientos de la linea de Ciudad Real á Badajoz.

El jueves al medio dia, al salir un tren de la estacion de Gracia, dirigiéndose á San Gerardo, y en el acto en que iba á doblar la curva, un hombre pálido y conmovido, que vestia traje de menestral, lanzando la capa que le cubria, se precipitó sobre la via esperando á que la máquina le alcanzase. Este hecho produjo un efecto aterrador en cuantas personas lo presenciaron: felizmente pudo detenerse la marcha del tren que llegó hasta rozar la ropa que vestia aquel desgraciado, el cual fué detenido en el acto y puesto á disposicion de la autoridad de la villa de Gracia.

Segun «El Norte de Asturias», en Gijón se agita de nuevo la cuestion del derribo de sus murallas.

El colegio de abogados de Valencia trata de crear un Monte de Piedad en beneficio de la clase.

La cuestion verificada en Málaga el lunes y martes últimos para el reo que fué ejecutado el mismo martes, ascendió á la cantidad de

5,511 rs., los cuales se han repartido entre la familia del reo, aplicándose una parte de ellos á sufragios por su alma.

En Londres se ha publicado una estadística del movimiento de los ferro-carriles de aquel pais en todo el año 1866, y de ella tomamos los siguientes curiosos apuntes:

Las líneas en servicio alcanzan en totalidad 21,252 kilómetros. Los trenes que han circulado ascienden á 5,556,707; tres quintas partes de esta cifra han hecho el servicio de viajeros, y el resto de mercancías, que corresponden á mas de 15,225 trenes por dia. Los kilómetros recorridos por estos trenes suman un total de 225,000,245; es decir, mas extension que cinco veces la circunferencia del mundo. Los viajeros transportados han sido 251 millones 959,862. Las cabezas de ganado boval, lanar y de cerda de varias clases 14,550,987. Los caballos y perros, 702,846. Los minerales han pasado de 77,350,36 toneladas; las restantes mercancías de todas clases 56,797,058 toneladas.

El total producido de todas las líneas ha sido de 5,580,041,500 y habiendo ascendido los gastos de explotacion, conservacion, etc., á 1,714,907,500 rs., resulta el enorme producto líquido de 1,855,104,000. El material en servicio ha sido de 7,414 máquinas locomotoras; 17,997 coches de viajeros y 255,260 wagones para animales, mercancías, etc. No se habla de accidentes ocurridos, carbon consumido, número de empleados y otras muchas cosas que servirian para dar una idea mas clara de tan inmenso tráfico.

Segun «La Correspondencia», la idea de construir caminos de hierro en la China va tomando cada dia mayor importancia, y no está lejano el en que se colocarán los primeros rails. Se adoptará el sistema del ingeniero ingles Stephenson, y la primera linea será entre Saug-Hay, Nang-Tcheon y Son-Tcheon, entre cuyas ciudades hay un gran tráfico. El trazado será dirigido de modo que no cause perjuicios á las tierras cultivadas, ni se ponga estorbo á la navegacion ó al riesgo de los canales.

El baron Salomon Rothschild y uno de sus hijos han prestado juramento como súbditos austriacos, por no serlo prusianos como lo son hoy dia los ciudadanos de Francfort donde estaba avecinada parte de la familia Rothschild.

Por efecto de los cambios últimamente verificadas en el mapa de Europa, el número de Soberanos reinantes ha quedado reducido á 58; á saber: el Papa, el Sultan, tres Emperadores, diez Reyes, dos Reinas, seis grandes duques, cinco duques y diez Principes reinantes. El Soberano de más edad es el Principe de Reuss-Schleitz, que cuenta setenta y ocho años de edad, y el más jóven es el Principe de Reuss, todavía de menor edad.

Los pájaros insectívoros, esos vigilantes guardianes de las cosechas, son en Alemania y en Suiza objeto de particulares atenciones y cuidados. Lévese la solicitud en estos países hasta el extremo de fabricárseles en los árboles de los bosques y jardines nidos que los huéspedes alados á quienes se destinan tienen en gran aprecio.

Sabido es que el estornino figura en primer término entre los pájaros destructores de insectos. Un curioso observador ha averiguado que una pareja de estorninos con sus dos hijuelos habian devorado en un dia 264 caracoles, ó el equivalente en escarabajos.

Dato curioso para los aficionados á estudios geodésicos:

«A medida que se profundiza la tierra, aumenta la temperatura media de la localidad cerca de un grado por cada 50 metros de profundidad. A tres kilómetros de profundidad, se encontraría un calor capaz de fundir el plomo y el estaño. La temperatura del aire disminuye un grado por cada 100 metros de altura.

Son curiosas las noticias que publica el Almanaque estadístico acerca de la mortalidad en

Europa. El país de mayor número de defunciones es Italia, donde se registra anualmente una por cada 52 habitantes; en Baviera, Sajonia, España y Austria, resultan por cada fallecido 36 habitantes; en Prusia 53; en Holanda 41; en Francia 45; en Hannover y Bélgica 44; en Dinamarca 47; en Suecia y Grecia 48; en Inglaterra y Gales 55; y en Noruega 58. En España, las provincias de mayor número de fallecidos son las del interior; las de cifras más bajas las situadas en las costas, y entre estas las del litoral Cantábrico. En el año 1861 resultaron en España 146 nacimientos por cada 100 defunciones; en 1865 solo 114. Son las cifras extremas entre las recogidas desde el año 1853.

Herr-von Dreyser, el inventor del fusil de agua, acaba de presentar otros dos armas que sobrepasan la antigua en todos conceptos. La primera es toda de hierro, con un gancho semicircular en el sitio de la culata. La colocacion del hombre en esta herradura en que termina el arma, hace que la punteria sea más certera, lo cual es una ventaja en lo más reñido de la batalla. El cañon tiene una capa de una sustancia compuesta para impedir que el calor del cañon quemé los dedos. Es tres libras más ligero, y siete chelines más barato que el actual fusil de agua.

El 1.º de Enero de 1868 se inaugurará en el Havre una exposicion marítima internacional. En estos momentos se firma en dicha ciudad una solicitud para que el Emperador y el príncipe imperial acepten la proteccion de este concurso.

La administracion de Correos de París recibe diariamente unas mil cartas, cuyo sobre es ilegible á primera vista. Dos empleados, dos verdaderos Sphynxes, las examinan despacio, y de las mil solo quedan sin descifrar ó rectificar unas cincuenta que se echan en un cajón, donde van á parar las cartas no fructuadas, devueltas por los que no quieren recibir. El número de las cartas que no se han entregado, ha llegado en 1865, á 2,555,596, y el de las que se han echado al correo en Francia, durante el mismo año, á 511 millones 095,000.

«El Times» ha dado á luz unos datos estadísticos acerca de los progresos hechos por el cólera en su excursion por Europa durante los años 1865 y 1866. El Registrador general de Inglaterra, en un suplemento anexo á su última relacion semanal, ha publicado una serie auténtica de datos oficiales recabando algunos informes de bastante interés relativos á la epidemia.

Los datos estadísticos de Francia manifiestan que en París el cólera de 1865 alcanzó su máximum en Octubre, en cuyo mes ocurrieron 4,655 defunciones. En los primeros seis meses del presente año murieron solamente 69 personas; pero en Julio, el último mes á que alcanza la estadística, las defunciones causadas por dicha enfermedad subieron de repente á 1745. El número proporcional de fallecimientos ocasionados por el cólera por cada 10,000 almas en la poblacion de París en el año 1865 fué de 59, y en los siete primeros meses de 1866 de 11.

En Londres las defunciones del cólera en el año último, han sido en la proporcion de 18, y en Liverpool de 36 por cada 10,000 personas. En Italia la epidemia empezó el 25 de Junio de 1865 en la provincia de Turin, y causó la muerte á 12,901 individuos en el curso de todo el año, resultando que por cada 10,000 almas de la poblacion de las 55 provincias y las 543 municipalidades que visitó la epidemia, murieron 35 personas. Parece que en Italia los habitantes de las ciudades sufrieron menos que los de los pueblos, puesto que en las primeras el número de fallecidos fué de 38 por cada 10,000, y en los últimos de 56. En Napóles se registraron en 1865 2,501 defunciones entre los 446,954 habitantes que cuenta dicha poblacion, lo cual dá 52 defunciones por cada 10,000 almas.

En Viena la estadística empieza el 11 de Agosto y termina el 10 de Noviembre de 1866. La proporcion en dicha ciudad fué de 51. En siete ciudades de Bélgica, comprendidas Amberes, Bruselas, Bru-

jas, Gante, Monza, Lieja y Namur, los muertos en la epidemia ascendieron á 14,771, y estas ocurrieron desde 1.º de Mayo al 15 de Octubre del presente año, de modo que entre una poblacion de 555,577, las defunciones fueron en la proporcion de 186 por cada 10,000 habitantes. En Bruselas la proporcion fué de 164. En Holanda murieron en 1865 48,547 personas. Tomando por término de comparacion quince ciudades, inclusa Amsterdam, resultan 8,372 muertos del cólera en los cinco meses desde Junio á Octubre de 1866, dando 107 defunciones por 10,000 almas. En Amsterdam la proporcion fué de 42, mientras que en Utrecht llegó á 271. En Noruega parece que la epidemia ha ocasionado comparativamente poco daño en 1866, puesto que se registran tan solo 48 defunciones para una poblacion de 1,701,428 almas.

El anciano Rey de Baviera, que reside en Roma, se encuentra actualmente enfermo de alguna gravedad. El Santo Padre ha ido estos últimos dias á visitarle.

Mientras el invierno, cada dia más rigoroso, hace insostenible la residencia en París y Londres, hay algunas ciudades en el litoral del Mediterráneo, tales como Cannes, Niza, Hyeres y Mónaco, donde se disfruta de una temperatura deliciosa. Niza, principalmente, se ve por esta causa invadida de multitud de extranjeros.

El calor interior del cuerpo humano es de 37 grados, el de la mayor parte de los mamíferos es de unos 39 grados.

El ganso, el pato y la mayoría de las aves tienen una temperatura de cerca de 42 grados. El hombre puede soportar en el aire durante nueve ó diez minutos una temperatura de 450 grados centígrados, segun algunos célebres químicos.

El ópio sigue gozando de gran favor entre los fumadores chinos, y de Bengala siguen exportándose grandes cantidades. En una sola quinena por el puerto de Hong-Kong se exportaron á diversos puertos 3,200 cajas de ópio de Beauvais. Esta funesta costumbre contribuye en proporciones espantosas al idiotismo y á la degradacion de todas las clases de la sociedad china. Severísimos edictos prohíben sin embargo el uso de este veneno; pero los mandarines son los primeros en dar ejemplo de la infraccion de los reglamentos.

PARTE RELIGIOSA.

SANTO DE ROY. San Hilario, Obispo y confesor. SANTOS DE MAÑANA. San Pablo, primer ermitaño, y San Mauro, abad.

CULTOS. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Martin, donde es el segundo dia de setenario de Nuestra Señora del Destierro: á las diez habrá Misa cantada con sermon, que predicará D. Isidro de la Fuente y Almazan, y por la tarde en los ejercicios, que comenzarán á las tres y media, dirá el sermón D. Vicente Pastor: antes de reservar se hará procesion con el Santísimo sacramento.

En San Antonio de los Portugueses estará Su Divina Majestad expuesto por la mañana de diez á doce, en obsequio de su glorioso titular.

Continúan por la noche en San Ignacio los obsequios al Niño Jesús, y dirá el sermón D. Gregorio Montes.

VISITA DE LA CORTE DE MARÍA. Nuestra Señora del Tránsito en el Carmen Calzado ó en San Cayetano, ó la de la Asuncion en San Justo.

Se reza de San Pablo, primer ermitaño, con ri-

to doble y color blanco, haciéndose conmemoracion del Santo Abad.

Observaciones meteorológicas del dia 12 de Enero de 1867.

Table with columns: HORAS, Barómetro reducido á 0º en milímetros, TEMPERATURA EN GRADOS (Ream, Centig), Dirección del viento, ESTADO del cielo. Rows for 6m, 9m, 12m, 3p, 6t, 9n.

Temperatura máxima del dia. 9.5 11.6
Temperatura máxima al sol. 11.1 15.9
Temperatura mínima del dia. 6.1 7.6

Evaporacion en las 24 horas. 0.5 milímetros.
Lluvia en id., id. 3.5 id.

DIRECCION GENERAL DE TELEGRAFOS.

Segun los partes recibidos, ayer ha llovido en Almería, Badajoz, Cáceres, Córdoba, Cuenca, Granada, Huelva, Jaen, Logroño, Málaga, Salamanca, San Sebastian, Santander, Toledo, Valencia, Valladolid y Zaragoza.

BOLSA DE MADRID.

FONDOS PÚBLICOS.

Cotizacion oficial del 12 de Enero de 1867.

Títulos del 5 por 100 consolidado, publicado, 33-90, 30 y 70; no publicado, 35-80; á plazo, 34-10 (05, 35-95, 90 y 95 fin cor. vol.
Idem, ídem diferido, publicado, 54-00.
Material del Tesoro no preferente con interés, no publicado, 98-00.
Deuda del personal, no publicado, 46-50 d.
Billetes hipotecarios del Banco de España, publicado, 49-90 y 80.
Acciones de carreteras generales, 6 por 100 anual, emision de 1.º de Abril de 1850, de 4,000 rs., no publicado, 78-50 d.
Idem de 2,000 rs. id., 85-00.
Idem id. de 1.º de Junio de 1851, de 4,000 rs., id., 85-00.
Id. id. de 31 de Agosto de 1852, de 4,000 rs., idem, 74-00 d.
Idem del Canal de Isabel II, de 4,000 rs., 8 por 100 anual, publicado, par.
Obligaciones generales por ferro-carriles, de 2,000 reales, publicado, 59-40 y 25.
Idem id. por id., de 20,000 reales, ídem, 58-60.
Acciones del Banco de España, no publicado, 120-00 d.

CAMBIOS.

Londres, á 90 dias fecha, 49-65.
Paris, á 8 dias vista, 5-14 p.

BOLSAS EXTRANJERAS.

Amberes, 9 de Enero.—Interior, 51-50.—Diferida, 51-50.
Amsterdam, 9 de Enero.—Interior, 51 5/8.—Diferida, 51.
Londres, 9 de Enero.—Consolidados, 91 á 91 1/8.
Paris, 10 de Enero.—Interior español, 51 5/4.—Diferida 51 1/2.

Cada línea de anuncios de letra del cuerpo número 8, cuesta 35 céntimos de real; pero no se insertará anuncio por pequeño que sea por menos de 4 rs.
Precio de los comunicados es el de 2 reales vellón línea de letra del expresado cuerpo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Rebaja á las corporaciones, sociedades mercantiles y á los particulares, que anuncian periódicamente.
Hay viñetas y titulares para anuncios de mayor tamaño.

CAPSULES DE GLUTEN PUR de ULYSSE ROY (de Poitiers). Medalla de oro de 5,000 frs. concedida al GLUTEN. Infalible para la curacion de los diabéticos.

PASTA Y JARABE DE BERTHÉ A LA CODÉINA. Recomendados por todos los Médicos contra la gripe, el catarro, el garrotillo y todas las irritaciones del pecho, acojidos perfectamente por todos los enfermos que obtienen con ellos alivio inmediato á sus dolencias: el Jarabe y la Pasta de Berthé han disipado la codicia de los falsificadores.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DOCTOR FRANK. Estas píldoras (únicas) autorizadas, son consideradas desde 70 años acá como el purgativo más eficaz y más saludable. Tomanse ya en ayunas ya con la comida.

BANCO DE PREVISION Y SEGURIDAD. Presidente: Excmo. señor conde del Asalto y marqués de Ceballos, propietario. Vice-presidente: D. Antonio Aparisi y Guijarro, diputado á Cortes y propietario.

HIERRO QUEVENNE. Aprobado por la Academia de Medicina de París. El HIERRO QUEVENNE se emplea en todos los casos en que los ferruginos están indicados: no ennegrece la dentadura; es la preparacion ferruginosa más activa, más agradable y más económica; basta con frecuencia un frasco para curar una clorosis.

PASTILLAS DE FOSFATO DE HIERRO DE SCHAEDELIN. Reemplazan con el mayor éxito ó el auxilio de hígado de bacalao y todas las preparaciones ferruginosas.

FRANCÉS, ITALIANO Y REPASO DE LATIN, por un Presbítero, antiguo profesor en varios colegios y academias de esta corte. Da lecciones, calle de Felipe III, núm. 4, entresuelo, y también á domicilio.

CONSTIPADOS, CATARROS, OPRESIONES, COQUELUCHEs. JARABE VERBASCINA-PATON. preparada por Ch. PATON, laureado de la Escuela de Farmacia, PARIS, 4, rue de la Verrerie.

VERDADERO LE ROY EN LIQUIDO ó PILDORAS. Del Doctor SIGNORET, único Sucesor, 51, rue de Seine, PARIS. Los médicos más célebres reconocen hoy dia la superioridad de los evacuativos sobre todos los demás medios que se han empleado para la CURACION DE LAS ENFERMEDADES ocasionadas por la alteracion de los humores.

NO MÁS TOS. Las verdaderas pastillas pectorales del Ermita de España, compuestas de vegetales simples, inventadas y preparadas por el profesor de BERNARDINI, miembro de la Academia de química de Londres, son las únicas que curan prodigiosamente las afecciones de pecho, como son: la tos, la angina, la gripe, bronquitis, tisis de primer grado ronquera y voz velada y debilitada de los cantores y declamadores.

ELEMENTOS DE FILOSOFIA ESPECULATIVA, SEGUN LAS DOCTRINAS DE LOS ESCOLÁSTICOS Y SINGULARMENTE DE SANTO TOMÁS DE AQUINO. Obra escrita en italiano por el Presbítero D. José Prisco, y traducida de la segunda edicion por B. Gabino Tejado.